



De los pueblos a los Líderes: ¡Actúa frente a la RAM, ahora!

Un Llamado a la Acción Global por la salud y la vida
en la 5ta Asamblea Mundial de la Salud



En el marco de la campaña del Llamado a la Acción Global Frente a la RAM, impulsada por organizaciones sociales para incidir en las políticas públicas de salud de los Estados Miembro de la ONU, se presentó un espectáculo de teatro, música y humor, de la murga marplatense “Confusa Algarabía”. Con alegría y al sonar de los coros y tambores, el espectáculo hizo vibrar a los más de 600 espectadores que participaron en la 5ta Asamblea Mundial de la Salud de los Pueblos en Mar del Plata, Argentina, para promover la adhesión al Llamado Global e inspirar cambios en la salud comunitaria desde el arte y la esperanza.

Haciendo de la salud para todos y todas nuestra lucha por el buen vivir



Mesa de apertura de la 5ta Asamblea Mundial por la salud de los pueblos

Entre el 7 y el 11 de abril de 2024, la ciudad de Mar del Plata, Argentina, acogió la 5ta Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos, un evento organizado por el Movimiento por la Salud de los Pueblos (MSP) que reunió a más de 600 representantes de organizaciones sociales, provenientes de 60 países, en los que se destacan defensores de derechos humanos, activistas por los derechos de los pueblos indígenas, trabajadores de la salud, académicos, líderes comunitarios y artistas de todo el mundo para articular estrategias conjuntas que permitan tomar acciones frente a los determinantes sociales, ambientales y económicos de la salud.

Se destacó la importancia de la soberanía científica, la difusión sistematizada de saberes y prácticas locales en el cuidado de la salud, la justicia de género y la salud de los ecosistemas en alimentación, energía y clima. El evento se dividió en cinco ejes que abordaron estos temas de manera integral y holística a través de conferencias, plenarios y subplenarios, talleres, conversatorios y actividades artísticas, en el marco del Buen vivir, un legado de los pueblos originarios para comprender la salud desde una relación armoniosa entre los seres que habitamos la Madre Tierra.

Además, se llevó a cabo la 1ra Conferencia Internacional sobre Salud Colectiva y Atención Primaria en Salud, organizada por la Escuela Superior de Medicina de la Universidad Nacional de Mar del Plata.

Con alegría y esperanza: ReAct Latinoamérica participó activamente en la 5ta Asamblea Mundial de la salud



Allí, estuvimos representantes de ReAct Latinoamérica compartiendo nuestros materiales educativos, talleres, ponencias y actividades artísticas para posicionar la Resistencia a los Antimicrobianos (RAM) como un desafío de salud global que requiere acciones conjuntas y articuladas de todos los sectores como parte de la lucha por el Buen vivir. Difundimos materiales vinculados con el uso adecuado de antibióticos, realizamos talleres sobre la RAM desde el Enfoque Una Salud.





Reunión entre representantes de organizaciones sociales y ReAct Latinoamérica para articular acciones conjuntas frente a la RAM.

Abordando la RAM desde un enfoque multisectorial

La RAM es un problema de salud global que ha aumentado significativamente en las últimas décadas, lo que ha llevado a una disminución en la eficacia de los tratamientos médicos y a una mayor mortalidad. Esta crisis requiere una respuesta coordinada e intersectorial que involucre a todos los sectores de la sociedad, desde la sanidad y la investigación hasta la educación, el arte y el sector público.



La RAM es un problema complejo que no puede ser abordado por un solo sector o institución o desde una visión únicamente médica, requiere un abordaje holístico y multisectorial que reconozca las interacciones entre la salud humana, animal y de los ecosistemas a través del enfoque Una Salud. Es necesario que todos los sectores de la sociedad trabajemos juntos para comprender las causas subyacentes y desarrollemos estrategias efectivas para contenerla, considerando que la educación y la conciencia sobre la RAM son clave para cambiar los comportamientos y reducir el uso inapropiado de antimicrobianos en medicina humana, medicina veterinaria y en la producción de alimentos, así como promover la implementación de políticas públicas que consideren los contextos de las comunidades más vulnerables.



La artista argentina Marita Moyano interpretando una adaptación de la canción "Todas las voces, todas" en el marco de la presentación del "Llamado a la Acción Global frente a la RAM"



Por ello, nuestra participación como ReAct Latinoamérica en la 5ta Asamblea fue tan significativa, porque nos permitió posicionar el “Llamado a la Acción Global para hacer Frente a la RAM”, que surge de las comunidades de América Latina y el Caribe hacia los gobiernos y representantes de la ONU —y que ha sido acogida por ReAct Global y la OPS— para que las voces de las organizaciones sociales sean escuchadas y las comunidades tomadas en cuenta en las políticas públicas y la respuesta frente a la RAM.

“Arte y ciencia juntas pueden enseñarnos cosas que no podemos descubrir desde estos enfoques por sí solos. El arte conecta nuestro mundo interior con nuestro mundo exterior. Este llamado nos convoca a todos y a todas, artistas, científicos, profesionales, gobiernos y comunidades.”

Alexis Zapata, Director del grupo musical el Ensamble del viento, Ecuador y director de la obra musical “Danzando con las bacterias”



¡ACTUEMOS FRENTE A LA RAM, AHORA!



Voceros del "Llamado a la Acción Global frente a la RAM" durante la presentación del llamado: Lisandro Ferrazini, coordinador académico de ReAct Latinoamérica; Silvana Figar, médica epidemióloga; Alexis Zapata, artista y docente; Román Vega, coordinador de MSP; Damián Verseñassi, director del Instituto de Salud Socioambiental de la Universidad Nacional de Rosario, Argentina.

La asamblea contó con la participación de delegaciones regionales, grupos temáticos y programas globales bajo la bandera del MSP, junto a defensores de los derechos de la salud. En este marco se presentó el "Llamado a la Acción Global para hacer frente a la Resistencia a los Antimicrobianos", que surge como parte de la iniciativa Comunidades Empoderadas, que lidera ReAct Latinoamérica en conjunto con OPS y South Center. Allí, estuvimos con esperanza y alegría, en una campaña para sumar adhesiones de las distintos representantes de las organizaciones sociales bajo el lema "**De los pueblos a los líderes: ¡Actuemos frente a la RAM, ahora**", una oportunidad para generar conciencia sobre este problema de salud pública e intercambiar experiencias para el desarrollo de acciones estratégicas que faciliten el abordaje de la RAM.



Este Llamado busca proporcionar una plataforma de diálogo abierto entre los gobiernos, la comunidad académica, la sociedad civil y otras partes interesadas clave sobre la importancia de las comunidades en la respuesta frente a la RAM. La propuesta es presentar este Llamado con las adhesiones de las organizaciones sociales en la Reunión General de Alto Nivel de las Naciones Unidas, que se desarrollará en septiembre de 2024.

El M.S.P. se adhirió al llamado resaltando que “No es posible enfrentar la RAM de forma exitosa sin una nueva filosofía que nos brinde un horizonte de lucha para cohabitar con otras formas de vida como las bacterias, entendiéndonos como parte de la naturaleza”.

Román Vega, Coordinador del Movimiento Por la Salud de los Pueblos, Vocero del “Llamado a la Acción Global para hacer frente a la RAM”.



UNA MURGA POR LA VIDA



Murga Marplatense "Confusa Algarabía" y miembros del equipo de ReAct Latinoamérica

Arte y Esperanza en la 5ta Asamblea Mundial de la salud

Una de las estrategias que utilizamos en la campaña para posicionar el "Llamado a la Acción Global" fue articular arte y salud a través de la presentación de una Murga estilo uruguayo llamada "Confusa Algarabía", quienes ante un auditorio con más de 600 representantes de organizaciones sociales de todo el mundo, presentaron el espectáculo "¿Qué hacemos con torta?", una obra que invita a reflexionar a través de la música, el teatro y letras pegajosas sobre la necesidad de alimentarnos de una manera saludable y tomar acciones colectivas frente al cuidado de nuestra salud, promoviendo la producción de alimentos libres de antibióticos.

En este punto cabe destacar que la industria de la producción de alimentos ha sido una de las principales usuarios de antibióticos en los últimos años. Estos medicamentos se utilizan para prevenir y tratar enfermedades en los animales, mejorar su crecimiento y aumentar su productividad. Sin embargo, el uso excesivo y no controlado de antibióticos en la crianza industrial de animales de granja ha generado graves consecuencias para la salud humana y el medio ambiente, y ha sido una de las causas de la aceleración de la RAM. De allí la necesidad de utilizar estrategias creativas e innovadoras para movilizar y concientizar a la gente sobre estos temas e impulsar el "Llamado a la Acción Global frente a la RAM".



El rol de los artistas en la contención de la RAM

Más allá de la creación artística, los artistas pueden involucrarse directamente en actividades educativas sobre el uso responsable de antimicrobianos. A través de su arte y activismo, pueden inspirar cambios de comportamiento y apoyar medidas multisectoriales para contener la RAM. Se necesita la participación de toda la sociedad para enfrentar este desafío, y los artistas son colaboradores valiosos en esta lucha.



El arte genera un impacto duradero en la conciencia colectiva y fomenta la participación activa de las comunidades en la promoción de prácticas saludables y la adopción de comportamientos responsables frente al uso de antibióticos, lo que coincide con uno de nuestros objetivos estratégicos. Estas representaciones artísticas no solo informan, sino que también inspiran a la acción y fomentan un cambio positivo en la comunidad. En ese sentido es crucial encontrar formas innovadoras de abordar este problema. Y es aquí donde el arte, en particular la murga de estilo uruguayo, desempeñó un papel fundamental en la 5ta Asamblea.



“Nosotros con el Cuplé de la Murga buscamos llevar un mensaje que llegue a todas las personas (...) hacer pensar a la gente sobre el manejo que tiene la alimentación por parte de quienes tienen el poder”.

Mario Lasic, miembro de la murga
“Confusa Algarabía”



“Lo que hacemos es a través de algo divertido y llamativo buscar la transformación de los barrios [...] hacer un llamado al consumo responsable de alimentos libres de agrotóxicos y antibióticos. El consumo de manera desmedida genera consecuencias”,

Luciana Esquivel, integrante de la Murga marplatense “Confusa Algarabía”



Taller de arte, salud y medio ambiente, con jóvenes de la Escuela Martín Fierro en Mar de Plata, Argentina.

“¿Quién se queda con la torta?”: Un Espectáculo de Arte y Conciencia para la Salud Comunitaria



La murga es mucho más que un género musical y teatral; es una forma de expresión cultural arraigada en la identidad de los barrios del cono sur, utilizada para transmitir mensajes, reflexiones y críticas sobre temas relevantes de la sociedad. Aunque tiene sus antecedentes musicales en España, ha sido adaptado y apropiado por artistas de países como Argentina y Uruguay, quienes han encontrado en la murga una forma de hacer crítica social y dar voz al sentir de los sectores populares.

El espectáculo “¿Quién se queda con la torta?” es un ejemplo del compromiso de los artistas con la transformación social. Al ritmo de redoblantes, con voces vibrantes y desde el humor lograron despertar en los asistentes interés por conocer más sobre el “Llamado a la Acción Global” y las prácticas de alimentación sostenible en el marco de la 5ta Asamblea Mundial de la Salud.

La RAM y el cuidado de la salud es un asunto que debe movilizar a todas las personas, médicos, artistas, trabajadores de la tierra, estudiantes, jóvenes, docentes, a todas las comunidades ¡Únete a este llamado a la Acción Global para contener la Resistencia a los Antimicrobianos!



YO ME ADHIERO AL LLAMADO

Porque:

1. Reconoce la RAM como una pandemia que afecta todos los aspectos de la vida y exige una respuesta integral.
2. Coloca a las comunidades en el centro de la respuesta, garantizando su participación activa e inclusiva.
3. Pide políticas que aseguren el acceso equitativo a antibióticos eficaces, mejoren la vigilancia y gestión de antimicrobianos, y refuercen la prevención de infecciones.
4. Destaca la necesidad de invertir en educación de las comunidades como agentes de cambio.
5. Exige la aplicación de buenas prácticas en la producción de alimentos de origen animal y el tratamiento sostenible de residuos para evitar la contaminación ambiental.



Unámonos a esta coalición global de comunidades, sociedad civil, profesionales de la salud, científicos y pueblos indígenas para alzar nuestra voz y exigir a los líderes mundiales que actúen frente a la RAM, ahora. Porque juntos podemos salvar millones de vidas.





De los pueblos a los Líderes: ¡Actúa frente a la RAM, ahora!

**Juntos podemos marcar la
diferencia y asegurar un futuro
más saludable.**

